

RCF 2922

LORRSC

## LETRES, ARTE Y CREACION



## "LA GUARACHA DEL MACHO CAMACHO" DE LUIS RAFAEL SANCHEZ LA VIOLENCIA CARNIVALIZADA

“

Quién sabe si las canciones fraternas son surtidas de pura y llena plena diversidad”

Luis Rafael Sanchez

Puerto Rico es quizás el país donde con mayor intensidad se advierte la principal característica de Latinoamérica: la heterogeneidad cultural.

En esta isla del “cuadrante azulino” confluyen diversos elementos culturales, como consecuencia de su larga historia de dependencia política, económica y cultural.

El año 1493, los habitantes de la isla, los indios taínos, se encontraron con Cristóbal Colón. Luego, en 1508, Puerto Rico fue convertida en colonia española y su población originaria virtualmente exterminada. Junto con los españoles fueron llevados a la isla un gran número de esclavos negros a trabajar las plantaciones de caña de azúcar. Posteriormente, España y Estados Unidos se enfrentaron en un conflicto bélico conocido como la “Guerra Hispanoamericana”, el año 1898, en el cual el ya decadente Imperio Español fue derrotado. Estados Unidos, con su victoria, impuso a las potencias

europeas el respeto de la “Doctrina Monroe” (1837), es decir, “América para los americanos y, en la práctica, el control de las dos Américas garantizado directamente por los intereses de los Estados Unidos”<sup>1-2</sup>.

España, mediante el Tratado de París de 1898, fue obligada a ceder sus territorios coloniales de Filipinas, Cuba y Puerto Rico. Desde entonces, la isla es rigida por los intereses neocoloniales del poderoso país del norte. Esta situación fue definida esféricamente en 1949: “Puerto Rico es un Estado Libre Asociado a los Estados Unidos de Norteamérica”.

En la actualidad, la vida política y cultural de la isla se define como el “interculturalismo”, que busca convertir a Puerto Rico en una estrella más de la Unión Norteamericana, y el “separatismo” que aspira a una autonomía política y económica, junto con la consolidación de una entidad propia.

El escritor puertorriqueño Luis Rafael Sánchez (1936) reclama como contenido cultural como aporte, el de la heterogeneidad, y en su novela *La Guaracha del Macho Camacho* (Editorial La Flora, Buenos Aires, 12<sup>a</sup> edición, 1980) lo recrea en forma crítica y carnivalizada. Su intención es desmontar la historia de

una isla del archipiélago de las Antillas que ha sido violentada en su integridad territorial y “chacanizada” en su identidad al riesgo castigación de una guaracha.

Un zapateo azucarero-vítilico, al ritmo de Contraband, donde no ocurre nada, es el motivo central de esta novela. La ciudad, el barrio, el hogar se ven de pronto invadidos por este ritmo bullanguero y jajareño: La guaracha del Macho Camacho, personaje que “la vida es una cosa fisionómica, lo mismo go'l de almas que pu'l de sábanas”.

Este fondo sonoro nos “representa” un mural de personajes característicos de un país que ha sido colonizado y violentado en su identidad. Personajes que parecen estar entrelazados, un Senador y su amante, una aristócrata señora que gasta su tiempo en el diván del psicoterapeuta, un playboy sanguinario cronizado de su Perro y la Adelita Iris Chacón con su monumental voluptuoso.

### LA GUARACHA: POLIFONÍA Y CARNAVAL

La “guaracha” es una antigua danza andaluza de ritmo rápido, adoptada por los mestizos. Es un baile donde los

integrantes van en hilera danzando e imitando los movimientos del ballarín principal. No es un baile de libertad, ya que todos responden a una autoridad. Esta guaracha en la novela “es un símbolo de la realidad criolla como un punto de convergencia de elementos dispersos y heterogéneos”<sup>3-4</sup>, es la encargada de revelar el carácter polifónico de la obra ya que elegir el ritmo de la guaracha es hacer, como señala el autor, “un acto de confianza a la chascarrería deslavada que atravesó como un rayo que no cosa en la isla de Puerto Rico: apóstolino insipido de lo ordinario, trampolla de lo privado, paraiso corrado del relajo” (p. 89).

Elegir una guaracha como lilo con dulce es también más que elegir una música popular, puesto que las hay de diversos tonos o intensidades. La guaracha es uno de los ritmos de filiación más plebeyas, “su letra es clorosa, su ritmo bullanguero, su música parodia de otras por fragmentos”<sup>5</sup>.

La música en la obra “es un medio predictivo-dierídico que nos pone en contacto con el conocimiento profundo y profundo de la novela”<sup>6</sup>. Pese a esto, este metódico es polifónico, es decir, tiene al seso “una pluralidad de voces, que supone una incorporación de voces del pasado, la cultura y la comunidad integrándose en el texto”<sup>7</sup>.

La música en la obra “es un medio

MARCO HERRERA C.

*La Guaracha del Macho Camacho* levanta este aspecto metódico como modelo textual. De esta manera, la novela apela a un pasado, a una “vez anterior”, a una tradición afrocubana que se nos aparece como fuente de identidad.

La pluralidad de voces en la obra, temáticamente, se desdobla en la invasión del mundo folclórico por la guaracha compuesta por Macho Camacho: “La polifonía de *La Guaracha del Macho Camacho* es una versión literaria de este ritual que da cohesión colectiva, solidaridad y el ambiente. La identidad sigue siendo igual momentánea; su conocimiento artístico y dinámico, antes que discursivo y apolítico, es el acto de la lectura, una energía al arrabal polifónico, un olvidar, a la voz que un recuerda”<sup>8</sup>.

Lo particular es una voz que instaura desde el pasado: “El ritmo se impone desde el mismo título de la novela, un bullicio, Macho Camacho, romántico nombre del sonido de instrumentos de percusión mestizos, el salto azul de la guaracha compuesta por Macho Camacho, es el pasodoble-prisión afro-americano de Puerto Rico”<sup>9</sup>.

**AUTORÍA**

Herrera, Marco

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La violencia carnalizada [artículo] Marco Herrera C.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa